

開成の杜

第114号 ●2020年12月18日 ●郡山女子大学学院 ●郡山女子大学 ●郡山女子大学短期大学部 ●郡山女子大学附属高等学校 ●郡山女子大学附属幼稚園

●発行所／学校法人郡山開成学園 〒963-8503 郡山市開成3丁目25番2号 ☎ 024(932)4848(代) <https://www.koriyama-kgc.ac.jp> ●発行人／学園長 関口修



(摄影 山口郁生)

郡山女子大学附属高等学校 管理棟

沢山の物語には「正直者」を賛美し正義を重んじてゐる書が喜ばれています。これは如何に人間が宗教の教義に影響を受け、幼少期から育ちのなかで学び、成長しているかということなのでしょう。

毎年のことなのですが、一年間の締め括りの時期には宗教の違いがありながらも同じような思考による行為があることが不思議でなりません。このような思いを日本国内に移して考えれば、同じ福島県内でも地域によって違いがあるようですが、地産地消という生活に根差した文化も関係があります。

新型コロナウイルスで行動自粛だからこそ自分が暮らしている環境をも冷静に観察するのも歳末なのでしょう。

しかし、近年の日本はデジタル化が振興したことにより異文化の情報が容易に入手で

住めば都とは良く言ったもので、この地に居れば友人知人や隣人が助けてくれる安堵感は何物にも替え難いです。

然りながら、この地には善人ばかりではなく、邪推人もいて識別すれば多種多様でグラデーションのようになつてゐるようです。

複雑怪奇な社会状況の今 日だからこそ読書の意義が倍増します。

A black and white portrait of Tadahiro Matsunaga, a man with glasses and a suit.

理事長・学園長
关口 修

用できないという障害が発生してしまい、世代間の交流にも問題が起きているようです。因みに、若い人たちが「エモい」という言葉を頻繁に使うので調べた結果は、リテラシー同様に難問でした。このエモいとは emotion（情緒）を意味し、スマートフォンのメール機能を単純に素早く活用するための略語でした。おそらく高齢者には理解困難な問題でしょう。

時の過ぎゆく間に過ぎてきた今年を振り返ると、例えようもない程に個人の自由な行為行動が阻害された一年間だと思います。

学生・生徒の生活はデジタル化の波に飲み込まれ、対話の喜びを感じることが出来なかつたと思います。

「艱難汝を玉とする」の先人の教えがあることを心の友として、明日への希望と致しましょう。

このような変化を考えると、多様化社会とか異文化志向などと表現されますが、世代別又は個別的には顕著な違いがあり、デジタル人間とモノラル人間とも大別されるようです。デジタルな人たちが日常使用する専門用語を聞いている限りテラシー（識字）の理解が困難な高齢者が沢山いることが解ります。

速化した影響で宗教性や地域性が混乱をまねき、それらが顕著になりつつあるのではないでしょうか。

新たな歳に向かつて

春高バレー

5年連続 22回目出場

第73回全日本バーレーボール

高校選手権大会(春高バレ

ー)県代表決定戦を兼ねた第

48回FTV杯争奪県高校バ

ーボール選抜優勝大会は11月

21日、福島市の福島トヨタク

ラウンアリーナで開かれ、附属

高校バーレーボール部は磐城第

一高校に3-0で勝ち、5年

連続22回目の優勝を飾った。

附属高校は1月5日から

東京都の東京体育館で開幕

する全国大会に出場する。今

回、1回戦は不戦勝となり、

1月6日の2回戦で東京都市

大塩尻(長野)・八王子実践

(東京)の勝者と対戦する。

▽準々決勝

郡山女子大附属

2-0

福島成蹊

▽決勝

郡山女子大附属

3-0

磐城第一



勝利のガッショポーズ!



5年連続22回目春高バレー出場を決めたバーレーボール部

弓道部

○すごいぞ! 全国選抜大会出場
11月1日、南相馬市弓道場で開かれた「全国弓道選抜大会県予選」で

準優勝し、12月25・26日の岐阜県岐

阜市(岐阜メモリアルホール)で行われた「全国弓道選抜大会」の出場権を得た。さらに11月22日に岩手県盛岡

市で開かれた「東北弓道選抜大会」でも準決勝で優勝校に惜敗したが第

3位に入った。

○県高校新人体育大会弓道競技
11月17・18日 いわき市にて

▽団体 第3位 本田志乃(高2年)

▽個人 第4位 本田志乃(高2年)

弓道競技において射技・射心ともに優秀な射を表現したチームに贈られる「射道優秀賞」を受賞した。

▽団体 第3位 白土 咲良(高2年)

2位 植田 有那(高1年)

3位 横村 朱里(高2年)

望月美玖里(高1年)

5位 伊藤今日香(高1年)/鈴木 美夢奈(高1年)/本間千尋(高1年)

望月美玖里(高1年)

*県大会通過 二瓶有加(高2年)

／緑川奈々美(高2年)

4位入賞の 本田志乃さん



出場メンバー

谷田川七海(高2年)

伊藤 唯(高2年)

小林 琳菜(高2年)

本田 志乃(高2年)

畠山 心(高2年)

寺山 舞(高2年)



実力を発揮した弓道部員

た本大会で、白土咲良が全国大会へ。
▽5位 白土 咲良(高2年)
*全国大会出場、全国新人合宿参加
資格獲得

▽6位 伊藤今日香(高1年)
▽ベスト16 望月美玖里(高1年)

▽ベスト16 望月美玖里(高1年)

▽6位 伊藤今日香(高1年)

る東北選抜大会優勝大会に出場する。
酒井主将は「自分たちの勝ちに対する執念を剣道で表現できた大会で表現された。全員でつかみ取った優勝を自信に変え、さらに上を目指して頑張ります」と述べた。

▽5位 大橋 茗(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茗(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位 大橋 茅(2年)
6位 橋本 づみ(1年)

▽5位 大橋 茅(2年)
1位 渡邊美理彩(2年)
4位 長谷川愛乃(2年)
5位

放送部

放送部に所属する3年生は私一人です。それでも後輩達と頑張ろうと思つていましたが、新型コロナウイルスの影響で思うような活動もできず大会も中止になつてしましました。しかし校内放送の充実を図つたり、郡山警察署様からの依頼で「なりすまし詐欺被害防止」を呼びかける広報アナウンスに協力させていただたりと、新しい活躍の場が増え嬉しいこともあります。私が引退するのはもう少し先なので、それまでにできる限り全力で取り組みたいですね。

食物科3年 秋葉 舞白



書道部

書道部は、今年度行われる予定であったコンクール、また、昨年度もそうでしたが「もみじ会」で行う予定がありましたが書道パフォーマンスを新型コロナウイルスの影響で行えませんでした。個人での練習は行えましたが、部全体で活動する時間が短く一緒に作品を作る時間がありませんでしたので、今後活動する時間ができましら、時間を大切に全体の活動をしてもらいたいです。

部長 3年 遠藤 朱香



華道部

私たち、華道部の活動を通して、日本の伝統文化の素晴らしさや、作品で自分自身を表現する楽しさ、やり遂げる大きさを学びました。今年度はお稽古の回数が減りましたが、それでも毎回稽古時間に集中することで、技術と表現力の向上を図ることができました。少しでもはやくコロナウイルスが終息しかし、限られたお稽古時間に集中することを、技術と表現力の向上を図ることができます。少しでもみじ会で作品が展示できるようになることを願っています。

3年 有賀 美月



演劇部

演劇部の練習は、飛沫が飛びやすくなり非常に感染リスクが高いため、今年度は感染防止も踏まえて、過去の演劇発表会やコンクールのDVDをみんなで見返して、脚本や演技や舞台美術の研究を行っています。今はまだ、昨年のような活動をすることは叶いませんが、今できるることを行い、来年の春季発表会に備えたいと考えています。

部長 2年 横田 明日香



美術部

作品を制作していく中で思い通りにいかない時もあります。私が3年間美術を学んできたと思うのは、どんなに辛くとも絵を描くことの楽しさと意味だけは忘れないでほしいということです。美術は関心のない人からすればどうでもいいことかもしれません。だからこそ美術を本気でやれる部員の皆には自分を誇りに思つていてほしいです。

美術科3年 加澤くるみ



文化部



科学部

私たち茶道部は1年生20名、2年生19名、3年生8名の47名で活動しています。今年度は、三密を避け少人数でお稽古しています。3年生にとっては、残り少ない活動となりましたが、集大成としてこれまで以上に集中して学び、後輩の模範となるように行動していました。感染防止のため、今までできていませんが、単に抹茶をいたただけではなく、茶道を通して様々な文化、茶の湯の精神を学び、後輩たちに引き継いでいきたいと思います。

部長 食物科3年 上田 朱音



茶道部

私たち合唱部は「奏思奏愛」～仲間を思う・共に助け合う・合唱愛に溢れる～を目標に練習に取り組んでいます。3年生は部活動の最後を迎えるに当たり、後輩達に今まで伝わってきた部の伝統を引き継ぎ、悔いが残らないよう最後までやりきる事を強く思ひながら、残り少ない活動を全力で楽しみ、走り抜けることができました。

部長 3年 小林 舞



合唱部

私たち科学部は毎年、高校総文祭自然科学部門での研究や、発表会参加に向けた研究や、科学館でのボランティアを行なっています。しかし、今年は新型コロナウイルスの影響で、ボランティアなどを行なうことができませんでした。また、毎日の活動も、密になるのを避けるため、例年通りにはいきませんでした。来年度は、新しい生活様式のもと工夫しながら活動していくもよろしいです。

部長 食物科3年 今関 ひな



マーチングバンド部

今年度は、コロナウイルスの影響により、県大会は中止、東北大会以上はビデオ審査となりました。また、外部での演奏は未だ2回しかありません。しかし、私はこれをチャンスと捉え、より深く楽曲に取り組むことができると、前向きに考えています。「コロナだからできない」ではなく、「コロナだからこそできる」とを念頭におき、全国大会に臨みました。

部長 3年 柳沼 胡春



英語部

英語部で様々な活動をしました。カリフオルニア州の先生方が来校時には交流し、カナダの留学生にはカナダの手遊びを教えてもらいました。またルワンダ支援のボランティアや幼稚園生とのハロウィンを通して英語の楽しさを体感しました。英語部を通して外国人からみた日本についてやコミュニケーションの大切さを学びました。

部長 3年 増子 三寿々



第74回 もみじ会

第74回もみじ会は10月10日(土)、11日(日)に開催された。昨年は台風の襲来により中止となり、今年は新型コロナウイルス感染防止のため一般公開を行わず、学内での研究や履修成果の発表の場として実施した。

各学科とも日頃の学びと卒業研究の中間発表に加え、コロナ禍の現状から得たテーマや福島県の課題を

見据えて地域貢献につながる提案・実践例などを紹介した。三密を避けたオンライン形式の発表も行われた。また、附属幼稚園の作品展には保護者も訪れ「子どもたちの力作に目を細めていた」。

もみじ会の内容は、本学ホームページのYouTubeチャンネルで公開している。



日(日)は、10月6日(火)～11日(日)に開かれた。

福島市出身の日本画家・斎正機氏の高校・大学時代から現在に至る作品25点、作品が採用されたカレンダーや新聞連載などのパネルを展示了。日本画の画材を使いながら、柔らかい色彩や輪郭で独特的の世界を醸し出している。

斎氏は初日に来校し、開場式に臨んだ後、学生や高校生らに福島県内へ向けて、福島市出身の日本画家・斎正機氏の高校・大学時代から現在に至る作品25点、作品が採用されたカレンダーや新聞連載などのパネルを展示了。日本画の画材を使いながら、柔らかい色彩や輪郭で独特的の世界を醸し出している。

「斎正機展」は、10月6日(火)～11日(日)に開かれた。

第209回芸術鑑賞講座「斎正機展」

の風景、鉄道、子どもの日常を描いた作品への思いを語った。

附属高校生 感謝と未来への メッセージ

今年、新型コロナウイルス感染拡大により多くのスポーツや音楽、文化の各種大会が中止となつた。一度は夢や目標を失つたものの、気持ちを切り替え、未来へ向かって歩もうとする附属高校生たちの思いやメッセージを集めた。

◇佐々木さら(2年3組)
この状況を受け入れ、陸上部は前を向いて走っています。あたり前の毎日こそ大切に。沢山の方々に感謝。今まで大切に走つてきましたが、自分でも年頑張つてもらいたい。

◇遠藤芽衣(3年1組 食物科)
合唱の最後の大会にかけていた想いは大きかった。しかし、希望のある後輩たちに私たちの全てを託し、来年頑張つてもらいたい。

◇松崎仁泉(3年1組)
書道の七夕展が中止となり、賞をあきらめかけましたが、自分で納得のいく私らしい作品を仕上げるために



斎正機氏の解説で作品を鑑賞する生徒ら



開場式でテープカットをする関係者

◇萩原萌(2年3組)
仲間や先生がいて体育館で練習ができることが、大きな目標です。目標を見失つても、また始めればできることがあります。学校で練習できることがあります。先生方や家族に感謝。学校で練習できることがあります。方々のおかげです。

◇遠藤凜々(1年2組)
目標を見失つても、また始めれば努力は惜しまない。新たな目標に向かつて頑張りましょう。

◇本田彩凪(3年1組)
できることが、大会に参加して試合ができることがあります。後輩に残せることがや大学での活躍で、先生や親へ恩返しするため頑張っている。

◇佐藤凜々(1年2組)
できることがあります。大会に参加して試合ができることがあります。後輩に残せることがあります。先生方や家族に感謝。学校で練習できることがあります。方々のおかげです。

◇三高玲奈(1年2組)
過去や未来ではなく、今に集中して誰よりも努力し必ず来年インターハイ出場を決めます。中学の3年間応援ありがとうございました。

◇国分倫佳(2年2組)
目標を失つて、挫けそうになりましたが、支えてくれた人に感謝して前を向こう。

冊子「郡山女子大学の ブロンズ像」発刊

本学にあるブロンズ像を紹介する冊子「郡山女子大学のブロンズ像」が作られ、大学生、高校生、幼稚園児、教職員らに配布された。

関口富左名誉学園長が学生に瑞々しい感性を磨いてほしいと願い、構内各所に設置した10体を作者のプロフィ

附属高校生しめ縄作り

附属高校食物科の3年生は11月11日(水)、しめ縄作りを行った。

就労体験とともに、食と地域の伝統を融合した文化に触れようと取り組んだ。10月に生徒たちが収穫した稲の藁を使い、郡山市田村町守山に伝わる「守山じめ」の継承者・熊田三夫さん・マツさん夫妻の指導を受けた。藁を丁寧に束ねたしめ縄と、縄をもじり円形にしたリースを作成。しめ

学友会主催で「マスク作り教室」

学友会は、コロナ禍の中での学生支援を目的に「マスク作り教室」を開催した。6月から10月にかけて計5回の教室に、延べ約1000名の学生が参加した。学生たちは毎回、10種類以上の布の中から、思いの柄を選び、自分や家族らが使用するマスク作りを楽しんだ。材料の調達では学園の同窓生の

協力もあり、先輩方の温かさを感じることができた。



気に入った柄のマスクを作る学生たち

縄には「家内安全」、リースには「交通安全」の飾りを付けた。それぞれが自宅に持ち帰り、新たな年を迎える。



熊田さんの指導で作業に当たる生徒ら

一郎とともに掲載した。戦後の日本を代表する彫刻家・佐藤忠良の「母の顔」をはじめ、その師・北村西望が長崎の平和祈念像と同時期に作成した

「母子象」、郡山市名誉市民の三坂耿一郎の「渺(びょう)」などを紹介した。斎藤美保子短大副学長の監修で制作。第210回芸術鑑賞講座として大学・短大の学生は随時、冊子を参考に鑑賞している。



郡山女子大学の
ブロンズ像

JJA施設に巨大壁画登場!

本学と包括連携協定を締結しているJJA福島さくらとのコラボとして、郡山市日和田にある穀物貯蔵施設カントリーエレベーターに絵画制作をしました。学内で描いた下絵を元にして連日30℃を超える猛暑の中、現地の外壁シヤッター(幅約6m、高さ約5mの2面)に、2週間に渡っての作業は大変でしたが11名の学生にとっては地域貢

附属高校生稻刈り体験

附属高校食物科の生徒117人と附属幼稚園の年長児50人は10月7日(水)、郡山市三穂田町で稻刈り体験を行った。

JJA福島さくらとの共同事業で、米作りを通して日本の米食の大切さを再認識するのが目的。約25アールの田で実った「あさか舞」のコシヒカリを、鎌を使って手刈りした。束ねた稻を乾燥させる馳掛けの作業も行った。

例年なら5月に田植えも体験するが、今年は新型コロナウイルスの影響で中止された。初めて稻刈りをした1年生をはじめ、数少ない野外活動の場

になった2、3年生は仲間との思い出づくりを楽しんだ。

献としての意義を体得できる貴重な機会となりました。(壁画制作責任者・地域創成学科 浅野章)



巨大壁画を制作した学生たち

「母子象」、郡山市名誉市民の三坂耿一郎の「渺(びょう)」などを紹介した。斎藤美保子短大副学長の監修で制作。第210回芸術鑑賞講座として大学・短大の学生は随時、冊子を参考に鑑賞している。

紙上美術展93

第15回西会津国際芸術村公募展2020入賞作品です。今年度は、コロナウイルスの影響により、各種公募展が中止になりました。そんな中、生徒は長期休業中の課題として作品制作を行い、出品いたしました。授業やさまざまな講座を通して学んだ成果を発揮して、今年度においても輝かしい成果を残すことができました。

西会津町長賞

美術科2年 橋本 唯花



佳作

美術科2年 佐藤 千愛



福島民友新聞社賞

美術科3年 菅野 未空



佳作

美術科2年 佐藤 樹音



木もれ陽

「教育と研究、そして成長」

T藝術大学の非常勤講師を終え、生まれて初めて東北の地に降りたたった日から30年近くが経つ。近況はよくわからないが、当時のT藝術、特に絵画などのファインアート系はことのほか実力主義社会であり最終的に素晴らしい作品さえ創れば良しとする風潮があった。学生に対しても、ほぼ放任主義で授業の出席確認は甘く、出席をとり、授業の進度や学生の成長をいつも気にかけ、生活面を含めた

諸々の相談にも乗る。大学生にもなって過保護なのではと赴任当初は驚きと戸惑いの連続であった。がしかし月日が経つにつれ「教育」とは何かということを強く意識するようになら。学生は先生に声をかけられ指導してほしいし、先生もまた可能性の塊である学生を育てたいのである。悪戦苦闘の末ついに絵が完成した瞬間や、不安のなか出品したコンクールで入選や受賞を果たしたときの学生の喜ぶ顔はなにもものにも代えがたい。教育と研究の両輪は大学の基本である。学生の作品の進み具合を気にかけながらも私は次回の個展に向けて今日も絵筆をにぎる。

(浅)